
记者手记

采访中，记者目睹了宠物医生的忙碌，这背后折射的是宠物医
疗市场的巨大发展空间。

一份 《2018 年中国宠物行业白皮书》 调查显示，2018 年我国
宠物行业市场规模同比增长约27.5%，达到1708亿元。

另据宁波市场监管部门的统计，截至目前，宁波有894家包括
宠物医院、诊所、用品销售在内的宠物专门经营服务企业 （商
家），而涉及宠物相关物品经营的商家有4400多家。

养宠物无可厚非，但由此带来的社会治安、公共卫生安全、环
境等问题，也需要引起全社会的关注。

如何避免宠物伤人事件、提高养宠物的门槛、约束弃养宠物行
为、预防人畜共患病、普及狂犬病疫苗接种、加强免疫工作等，需
要宠物主人将爱心推己及人，各级相关部门则要积极推进立法、规
范引导，合力推动宠物行业健康有序发展。
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记 者 沈孙晖
通讯员 郑丽敏

在工业染料遍布的当下，她整
日“拈花惹草”，从天然的材料中
获取漂亮的染料，将草木染这项独
特的传统工艺发扬光大，用大自然
的生命力向人们诠释生活的丰富内
涵。“选择草木染，是我理想中刚
刚好的生活状态。”象山县非遗传
承人白海亚淡淡地说。

使用天然的植物染料给纺织品
上色的方法，称为“草木染”，也叫

“植物染”。漫山遍野草木的根、茎、
叶、皮，都可以用温水浸渍来提取染
液。在漫长的历史进程中，我国古代
劳动人民不断追寻四季的脚步，终
于掌握了一套草木染技术。

几年前，白海亚在一次旅游途
中，被贵州的草木染吸引，深深陶
醉其中。她想起小时候，家里也曾
用过草木染的深蓝色被套，上面还
有精致的孔雀花纹。当时，这样的
被套几乎家家户户有。但随着工业
染料的盛行，草木染逐渐退出了人
们的生活。

喜欢探究的白海亚开始查找资
料，并准备染色的基本工具，开始
走上草木染探索之路。实践中，她
发现因季节、气候、地域等因素的
不同，从植物中萃取出的染液呈现
不同的色泽，就算同一种植物，每
一次制作的染料色泽也不会完全一
样。

白海亚不断向大自然要颜色，
并把家里的围巾、旧衣服、毛巾、
枕套、床单、窗帘等作为实验对
象，每天为自己染出的新色彩激动
不已。

“像板蓝根，能染制出大气的
蓝色，对肌肤还有杀菌解毒的作
用；艾草，能染出鲜亮的黄色，它
既是民间传统辟邪之物，还有杀
菌、抗病毒的作用……”白海亚
说，草木染虽然在温度控制、操作
手法等方面有难度，制作成本高，
但对皮肤不会有伤害、更环保，

“如有好的技艺，草木染还可以做
到固色长久。”

白海亚一心沉浸在染料世界
里，留意身边一切可以利用的染材。
白雪皑皑，当人们外出踏雪赏梅时，
她兴致勃勃捡拾被修剪废弃的梅树
枝，将它制成染料，把梅树的孤傲气
质移到飘逸的丝巾上；炎炎夏日，她
蹲在地上欣赏自己亲手种的马兰，
因为草木染中最常用到的蓝色染
料，就来自于它。“茶叶也是很好的
染材，很多朋友知道我需要，就把多
余或过期的茶叶送给我用。”她说。

久经熏染下，白海亚身上自然
带着一丝丝草木的芬芳，手指也常
年留着色素，这是植物生命的印
记，她喜欢将自己融入植物的色彩
和温度里。

草木染偏古朴，白海亚又研究
如何将其应用到现代设计中。她做
起了“草木染布艺”的创业项目，
目前产品包括香包、围巾、手袋、
抱枕、桌布等。每制作出一件草木
染作品，白海亚都十分珍惜，因为
她不喜欢重复，每件都是“孤品”。

“你们看，这条围巾是梅树枝
的杰作，那件 T 恤是用板蓝根染
的，这条裙子是蓼蓝草的馈赠，那
只粉红色的布袋是茜草带来的神奇
……”每次参加展会，白海亚的草
木染作品都会引来观展市民啧啧称
奇。看到大家对自己的作品爱不释
手，她觉得一切的探索都是有意义
的，对草木染的热爱更加“一发不
可收拾”。

白海亚经常开展草木染的宣传
普及活动，希望传播这项古老的技
艺，引导人们熟悉身边的一草一
木，了解它、爱护它并利用它。如
今，她通过草木染课程、草木染成
品展示等，让草木染在象山半岛逐
渐推广开来。“希望现在播下的

‘种子’，在未来某一天能长成‘参
天大树’。”白海亚说。

白海亚：
用草木染
展示大自然
的多彩馈赠

记 者 陈朝霞
通讯员 吴乔璐 陈 亮

走进海曙区古林镇卓远愈养
中心，首先映入眼帘的是花园和
凉亭，环境优雅；旁边的一幢两
层建筑的一楼，排列着图书绘画
室、运动康复室、心理疏导室、
职业培训室、情景模拟室、多功
能康复室等，簇新的设施和整洁
的环境让人眼前一亮。

走进主楼，这里居住的 97 名
“居民”年纪最小的 9 岁、最大的
80 岁，他们人人脸色红润，看电
视、摆积木、下围棋……开放式
的 空 间 、 祥 和 的 氛 围 ， 很 难 想
像，这是一家专门针对精神残疾
人康复的托养机构。

卓远愈养中心前身是古林镇
慈 善 康 复 中 心 ， 原 有 的 设 施 设
备、管理模式无法满足精神残疾
人的需求。2018 年 6 月，海曙区
加速精神残疾康复转型升级，引
进卓远愈养中心对其进行运作管
理。

43 岁的陈红辉有自己红火的
贸易公司，当时毅然“接手”这
一“烫手的山芋”，究其原因，曾
留 学 学 习 精 神 康 复 专 业 的 他 表
示，精神残疾人常被视为社会和
家庭和谐稳定的“炸弹”，自己有
专业知识、有爱心，更重要的是
有情怀和使命感，愿意将精神残
疾 人 康 复 这 一 事 情 做 真 做 实 做
好，为社会家庭减压，让精神残
疾人士有尊严地生活、早日回归
社会。

陈红辉回忆，他“接手”后
做的第一件事就是将中心重新装
修 ， 引 进 先 进 的 地 感 、 床 感 技
术，拆除铁门铁链维护残疾人合
法权利、新建改造住宿环境，斥
资购买运动康复器材，在全国率
先采用开放式管理精神康复模式。

同时，他还借鉴近 30 年来在
欧 美 流 行 的 “ 人 性 化 康 复 ” 模
式，设计出一个无障碍的友善环
境和有花有草的庭院空间，让卓
远愈养中心成为全国首家为精神
残疾人打造的“疗愈花园”。

“在花园中，精神残疾患者和
大自然接触，搬运花木、浇水施
肥，通过参加园艺劳动‘以工促
疗’，充分利用听觉、视觉、嗅
觉、触觉等感受，获得平和、宁
静的心境。”陈红辉表示，首先要
还精神残疾人尊严、人格、平等。

除了引进专业医生，陈红辉
还请来了专业的营养师、运动康
复师和心理治疗师，并在美国、
日本等国精神康复专家的远程指
导下，针对精神残疾人员不同状
况，制定个性化康复方案。“患者
有先天、后天等不同原因致病，
有 幻 听 、 狂 妄 和 暴 躁 等 不 同 症
状 ， 对 每 个 人 每 天 的 饮 水 、 餐
食、运动等剂量都必须精确。”陈
红辉介绍，中心还根据心智障碍
者的实际情况，制定个性化的康
复方案、生活常识课程，模拟抗
压 和 运 动 康 复 、 职 业 康 复 等 训
练，促进其康复并减少服药后慢
性疾病的发生。

更让人刮目相看的是，卓远
愈 养 中 心 “ 以 物 理 和 心 理 康 复

等 科 学 手 段 ” 让 精 神 残 疾 人 成
功 戒 烟 ， 成 为 全 国 首 个 无 烟 化
管 理 的 精 神 康 复 托 养 机 构 。 陈
红辉表示：“精神残疾人戒烟很
困 难 ， 我 们 团 队 就 是 要 对 最 难
的 人 群 做 最 优 的 服 务 。 精 神 残
疾 人 吸 烟 危 害 比 正 常 人 群 更
大 ， 戒 烟 可 以 减 少 其 他 慢 性 疾
病 复 发 ， 消 除 安 全 隐 患 ， 有 利
于 管 理 ， 也 有 利 于 其 康 复 ， 让
他 们 真 正 做 到 生 活 能 自 理 、 行
为能自控。”

一 年 多 来 ， 除 了 零 安 全 事
故、零复发，该中心有 40 多名精
神残疾人士康复回归社会。下一
步，陈红辉打算开展职业培训，
为他们寻找辅助性就业岗位，让
他们融入社会，体现自我价值。

海曙：
为精神残疾者打造“疗愈花园”

新群体基层

记 者 陈朝霞
通讯员 张立 朱斌

工作忙碌，还需专业态度

早上8点半，宠物医院开门营
业。穿着蓝色医生服的朱锋医生
已 经 在 诊 室 里 了 ， 第 一 个 “ 患
者”是前一天预约的一只雪纳瑞
犬。这只雪纳瑞犬的主人是一位
90 后 女 孩 小 顾 。 根 据 小 顾 的 描
述，它皮肤瘙痒已有一个星期。
朱 医 生 作 了 详 细 问 诊 和 仔 细 检
查，发现了症状并作出诊断，还
开了相应的治疗药物。待小顾取
来了药，朱医生又一一告诉小顾
每种药的使用方法和用量。

一个上午，朱医生基本在接
诊中度过，“患者”一个接一个，
他检查、诊断、配药、打针，没
来得及喝一口水。无论“患者”
活泼好动，还是大叫抗议，被朱
医生安慰和拥抱后都服服帖帖。

记者发现，“病人”大多患的
是皮肤病。原来，朱医生不仅是
一位资深宠物医生，而且在诊治
动 物 皮 肤 病 方 面 名 声 在 外 ， 一
些 “ 患 者 ” 来 自 舟 山 、 杭 州 等
地。

朱 医 生 2004 年 从 上 海 交 大
动 物 医 学 专 业 毕 业 后 ， 留 在 家
乡上海成为一名宠物医生，5 年
后机缘巧合来到宁波，一呆就是
10年。

诊疗间隙，朱医生介绍，从
专业角度来说，宠物的疾病诊断
和治疗用药和人相差不大，现在
一般医院有的设备宠物医院几乎
都有，比如血球仪、生化仪、B超
机、X 光机甚至 CT 和核磁设备。
不同的是宠物不会表达自己的不
适 ， 需 要 宠 物 主 人 提 供 发 病 过
程、症状等信息，而这些信息有
时会有偏差，特别是遇到观察不
仔细的宠物主人。所以在诊断疾
病时，更依赖血液和影像等检查。

记者发现，朱医生手腕部位
有两道 10 多厘米长的红色血印，

这是他在诊治时被情绪失控的宠
物抓伤的。“宠物医生被‘患者’
抓伤或者咬伤是家常便饭，医护
人员需要定期注射疫苗。”朱医生
说，作为一名宠物医生，除了有
专业技能外，还要热爱动物，必
须有爱心和同理心。

记者观察到，朱医生办公室
的墙上挂着英文版“欧洲高级兽
医师培训证书”，这是他参加多期
相关培训后获得的。朱医生告诉
记者，欧美等发达国家的宠物医
生分科很细，专科医生比较多，
而目前国内很多正规宠物医院虽
然有现代化设备，但是医生并没
有分科。“比如我主攻宠物皮肤
病，但还是一位全科医生，不仅
诊治各类疾病，还实施绝育、剖
宫产、疝气修补、肿瘤切除等宠
物外科手术。”

市场可观，也需良性发展

一上午，10 多个“患者”前
来就诊，朱医生马不停蹄地接诊
开药。

记者在医院接诊大厅走了一
圈，发现这里陈列着众多宠物用
品 ， 有 宠 物 牙 刷 、 牙 膏 、 洗 发
水、牵绳、衣物等几十种，价格
从几十元到上百元不等。

透过一边的玻璃门，记者看
到，有护理人员正在为一只立在
齐腰高台面上的贵宾犬“理发”，
还有护理人员在为刚洗好澡的泰
迪 犬 吹 干 毛 发 ， 而 旁 边 的 笼 子
里，则有 10 多只宠物狗或卧或立
正排队等候。

一位带宠物犬来看病的刘女
士 告 诉 记 者 ， 她 非 常 喜 爱 小 动
物，养宠物犬有5年，已经把它当
成“家人”，她每天早晚会领着它
在居住小区周边遛一遍，关注它
的饮食和健康状况。“算下来，每
年的狗食、疫苗、除菌、洗浴等
费用，大约需要5000元。”刘女士
透露。

对此朱医生补充说，这是一
只宠物犬的每年常规消费，一旦

生病，平均每个病例每次消费四
五百元，重症或者手术，费用更高。

从业 15 年的朱医生见证了宠
物市场的快速发展。他说，随着生
活水平的提高，养宠物“大军”日益
庞大，而且越来越重视宠物的生活
和生命质量，尤其是90后“铲屎官”
已成为其中的消费主力，“与父辈、
祖辈相比，他们不仅在宠物美容上
舍得花钱，而且在宠物生病后会第
一时间带其就诊，保证其得到最好
的诊治。”

目前宠物医院除了提供疾病
治疗、绝育手术、化验、疫苗免
疫等医疗服务外，还提供宠物寄
养、美容等服务。

朱医生认为，宠物医院作为
蓬勃发展的宠物市场组成部分，
未来发展前景广阔，但必须加以
规范，只有价格更加透明、分科
更加细致，才能得到健康和良性
发展。

宠物可爱，更要文明规范

在采访中，记者看到不少宠
物主人带着宠物犬来医院进行皮
下芯片植入。工作人员核对宠物主
人的预约信息后，便对宠物进行消
毒和注射，一颗米粒大小的芯片被
植入到了狗狗的颈背处。在确认电
子芯片植入皮下后，工作人员向宠
物主人发放一个印有二维码的新
犬证，全程不到10分钟。

朱医生告诉记者，重新修订
后的 《宁波市养犬管理条例 （草
案）》 不仅要求养犬人定期为犬
只接种狂犬病疫苗，而且要为犬
类 佩 戴 有 养 犬 人 和 犬 只 身 份 信
息、犬只免疫情况等内容的电子
标识，宁波迈出了规范文明养犬
的步子。养犬人响应这一规定，
纷纷携带自己的爱犬到指定医院
植入芯片。

朱医生分析，宠物在生活中
往往作为人类的精神伴侣出现，
承担着精神慰藉的作用，养宠物
对中老年人身心健康有利，临床
也证实，养宠物对抑郁症患者能

起到缓解病
情的作用。

“ 据 统 计 ，
目前中国有约 10%的
家庭养宠物，而欧美这
一 数 据 为 60% 至 70% 。” 朱 医 生
说，他在工作中发现，与中国家
庭养的宠物相比，很多外国朋友
的宠物来看病时，表现得更加淡
定安静，这与宠物主人注重从小
对宠物进行情绪管理密切相关，

“欧美国家不仅对准备养宠物的人
进行资格审查，还对遗弃宠物、
虐待动物等行为进行严厉处罚，
严重的要蹲监狱。相对来说，中
国养宠物门槛低，这也在一定程
度上导致了不文明、不规范行为
的发生。”

在朱医生看来，宠物主人的
养宠观念、对宠物的态度是科学
文明养宠的关键。他建议，宠物
主 人 对 宠 物 进 行 基 础 的 行 为 训

练，让
它 们 有

好的行为习
惯，不乱跑、乱

叫 ， 对 人 类 友 好 ，
这样就可以降低弃养的概率；外
出活动时则要带上牵引绳甚至嘴
套，避免乱跑、伤人；要定期给
动 物 注 射 疫 苗 和 进 行 体 内 外 驱
虫，减少人畜共患病的发生；带
着宠物在户外活动时要带上拾便
器，宠物大便后及时清理掉，维
护环境整洁；还要配合好宠物的
计划生育工作，给宠物绝育或者
穿生理裤，避免无序繁殖。“只要
大家能用心做到这些，人类和宠
物健康和谐的社会环境很快就会
到来。”朱医生表示。

一位宠物一位宠物医生医生
眼里的眼里的““宠宠物世界物世界””

白海亚想将草木染发扬光
大。（郑丽敏 沈孙晖 摄）

近年来，随着生活条件的改
善，饲养宠物的人越来越多，宠
物消费也水涨船高，其中“宠物
医疗”是宠物消费市场的重要组
成部分。《2018 年中国宠物行业
白皮书》数据显示，2017年我国
宠物医疗机构达到1万家，2010
年至 2020 年间保持年均 30.9%的
高速发展。

上周三，记者来到宁波市一
家宠物医院，采访该院院长朱
锋，了解一位每天和宠物打交道
的宠物医生眼里的“宠物世界”。

卓远愈养中心一角。(陈朝霞 摄）

朱医生在为宠物诊治。（陈朝霞 摄）


